

SÉMINAIRE POUR FACILITER LA MOBILITÉ DES AÎNÉS

UN TEMPS FORT CONSACRÉ À LA MOBILITÉ ET AUX DÉPLACEMENTS DES AÎNÉS

Dans le cadre du quatrième axe de la démarche Ville Amie des Aînés à Rennes « Faciliter la mobilité et les déplacements des aînés », un temps fort interne destiné aux élus et agents de la Ville et de la Métropole a été organisé sur une demi-journée en février 2019. A cette occasion, les élus sectoriels ont fait part des orientations des politiques publiques qu'ils conduisent et les professionnels des services ont présenté différentes actions menées, avec comme fil conducteur commun : le travail en transversalité et la participation citoyenne, dont celle des habitants qui avancent en âge.

MONTAGE DU PROJET

Pour organiser ce temps fort, il était nécessaire dans un premier temps de définir l'objectif principal qui était de valoriser une méthodologie de travail reposant sur la collaboration interservices et la prise en compte de l'expertise d'usage. Le contenu et le format de l'événement ont été élaboré avec le groupe projet « mobilité des aînés ». Ce dernier, spécifiquement constitué pour le quatrième axe ReVAA (Rennes Ville Amie des Aînés), associe différents services (mobilité urbaine, aménagement urbain, direction de quartier, mission handicap, CLIC, Direction des personnes âgées, communication...). Il s'est réuni à plusieurs reprises dans le cadre de l'élaboration du projet. Initialement, le groupe projet souhaitait un séminaire sous forme de tables-rondes sur deux thématiques principales : les outils de planification et la quotidienneté. Mais afin d'explicitier davantage les méthodologies adoptées et les outils existants, le choix s'est porté sur un format articulé autour du partage d'expériences et d'un focus sur des actions menées, reposant sur un travail en transversalité et/ ou une consultation citoyenne.




Ville de Rennes
Ville Amie des Aînés depuis 2012
Rennes (35)

OBJECTIFS :

- Informer, sensibiliser et impliquer les élus et les services de la ville et de la métropole sur les problématiques de mobilité et de déplacements des personnes âgées.
- Asseoir une culture commune.
- Favoriser le travail en transversalité et la prise en compte des besoins et de l'expertise d'usage des habitants, dont les aînés, dans les pratiques professionnelles.

PRATIQUE :

- Organiser un séminaire consacré à la thématique de la mobilité des personnes âgées.
- Définir l'objectif principal de la mise en œuvre de l'événement.
- Élaborer le contenu et le format du séminaire en lien avec un groupe travaillant sur la thématique.
- Identifier les intervenants et les solliciter.
- Réaliser un questionnaire de satisfaction.
- Coût : 2485 € (location salle et matériel, café d'accueil, location simulateur du vieillissement et prestation vidéaste)

Par ailleurs, le groupe projet avait suggéré l'organisation d'un atelier de tests de simulateur du vieillissement durant le séminaire, pour que chacun puisse ressentir les effets du vieillissement sur la mobilité et les déplacements. Cependant, en raison d'un temps limité à une demi-journée et du temps nécessaire aux tests, le groupe projet a proposé de remplacer cet atelier par la réalisation d'une vidéo de sensibilisation permettant :

- Une mise en situation concrète de membres du groupe projet grâce à un parcours en centre-ville effectué avec les équipements du simulateur du vieillissement ;
- Une mise en avant des difficultés rencontrées par les personnes âgées lors de leurs déplacements quotidiens et de ce qui est favorable à leur mobilité.

Cette vidéo, largement diffusable, a vocation à sensibiliser et à donner envie à d'autres collègues ou acteurs de tester ce simulateur. Les actions présentées et les intervenants à mobiliser ont été identifiés et sollicités par le groupe projet « mobilité des aînés ». Un à deux mois avant le temps fort, des rendez-vous ont été pris avec les intervenants afin de déterminer les modalités d'intervention et préparer leur présentation.

UN INTÉRÊT SIGNIFICATIF

Cet événement était à destination de tout élu et/ou service intéressé. Les élus ont reçu une invitation de la part de l'adjointe déléguée aux personnes âgées et au handicap. L'annonce du séminaire a été diffusée sur l'intranet des agents de la ville (deux à trois semaines en amont). Par ailleurs, des professionnels, dont les missions qui sont en lien avec la thématique de la mobilité, ont été identifiés et ciblés par invitation personnalisée (exemple : mobilité urbaine, aménagement, directions de quartiers...). Les communes de Rennes Métropole ont également été invitées à participer à ce temps fort.

Le jour J, les participants ont été accueillis à partir de 13h30 autour d'un café. En attendant l'arrivée de tous les inscrits, ils ont été invités à observer et à échanger autour de documents affichés dans la salle en lien avec les présentations qui allaient suivre (préoccupations des aînés, description du simulateur du vieillissement, perspectives ReVAA, compte-rendu des marches exploratoires...). Suite à ce temps fort, les participants ont été invités à remplir un questionnaire d'évaluation du séminaire. Par ailleurs, l'ensemble du contenu du séminaire a été mis en ligne sur l'intranet avec un résumé des interventions, le diaporama et d'autres documents utiles.

En tout, 70 personnes (dont les intervenants) ont participé à ce séminaire. La thématique de cette rencontre a intéressé un grand nombre de directions de la Ville représentées lors de cette demi-journée: Quartiers ; Jardins et de la biodiversité ; Espace public et infrastructures (unité voirie) ; Mobilité et des transports ; Culture, Personnes âgées ; Centre Local d'Information et de Coordination (CLIC) ; Santé Publique Handicap ; Voirie ; Economie Emploi Innovation...



APPEL À CONTRIBUTION

Si, comme la Ville de Rennes, vous avez mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part : contact@rfvaa.com

